

Eldotz "cumple" 25 años



Ese rincón renteriano y oyarzuarra a la vez, donde convergen los rientes arroyos de Sagu-errika y Barín, cumple en 1953 sus veinticinco años de servicio al municipio de Rentería. Bodas de plata, por tanto, cuya celebración queremos solemnizar en esta revista que, como todos los años, se hace eco del continuo progreso de nuestra querida villa.

Eldotz representa mucho en los anales de este municipio. Por de pronto, es y será testigo perenne y veraz de los esfuerzos desinteresados de un Ayuntamiento constituido por figuras señeras; y de su política limpia que, como toda política que merezca este adjetivo, se caracteriza por su accionar en bien exclusivo del pueblo que rige.

Eldotz, además, es para Rentería algo así como Articutza para San Sebastián. Es su natural proveedora de esa bendición de Dios que es el agua nuestra de cada día. Establecido su depósito en la cima de una colina que surge a ambos lados de las vaguadas de Sagu-errika y Barín, simboliza la joroba del camello que sirve de aljibe a los sedientos peregrinos del desierto africano.

Esta comparación no es pura literatura: Eldotz entró al servicio de esta villa porque el agua no llegaba a todos sus vecinos.

El ayuntamiento constituido en Septiembre de 1.923, al erigirse en gobernante de la nación el general Primo de Rivera, tomó sobre sus espaldas la tarea de resolver el problema del agua que por ser en aquel tiempo de angustiosa necesidad, resultaba problema típicamente municipal.

El Alcalde que lo presidía, asesorado y auxiliado por don Gumersindo Bireben, se encargó de ejecutar tenazmente, contra viento y marea, el deseo de aquella corporación constituida por hombres renterianos de pelo en pecho y amor desinteresado a su pueblo. Sería muy largo relacionar los pasos que hubieron de andarse hasta llegar a una solución práctica. Las ambiciones excesivas levantaban murallas entre los manantiales que se encontraban como convenientes y las posibilidades renterianas; pero una hábil maniobra estratégico-financiera puso a la mano Eldotz, la mejor pieza que surgió en aquella caza de fuentes para el pueblo sediento de higiene.

La importancia de su adquisición puede calibrarse por la oposición que se le hizo. Todavía quedaban latentes aquellos resabios de caciquismo que impedían que se realizara una obra en bien del municipio si era el grupo contrario el que la patrocinaba. Es de recordar aquella "broma" de algunos oyarzuarras que fueron con "baldes" a por agua de Rentería, incitados por quienes veían en la compra de Eldotz no el beneficio del pueblo, sino el lucimiento de quienes no obraban por lucirse, sino por el pueblo.

Costó lo suyo obtener el Decreto ministerial correspondiente. También hubo de emplearse la estrategia, porque hasta ese camino estaba minado por el enemigo; pero se triunfó porque a Rentería le era necesario. Se emitieron obligaciones por un millón de pesetas, cuya mitad fué suscrita por la Caja de Ahorros Provincial y el resto por los vecinos. Se gastaran ochocientas mil pesetas en la traída de las aguas, comprendiéndose entre los gastos la compra de los terrenos donde brotaban los manantiales que pertenecían al duque de Sotomayor. El resto del millón se empleó en obras municipales de importancia, tales como el matadero, el mejor de la provincia en aquel tiempo, etc., y aquellas ochocientas mil pesetas, gastadas en Eldotz remediaron abundantemente el problema del agua en la villa y producen hoy al municipio una renta del más de medio millón de pesetas anualmente.

Pero Eldotz, al celebrar las bodas de plata, las celebra con alegría y optimismo; por cuanto esa edad avanzada en el servicio, no supone para él la proximidad del retiro. Eldotz sirve para una población duplicada en vecindad en relación a la de hace veinticinco años. A Eldotz la hace falta un nuevo uniforme para seguir prestando su utilidad como un muchacho que empieza su primera tarea responsable.

Debe tenerse en cuenta que Eldotz sirve a dos fines; el agua y la electricidad. Para este último fin, se estableció el salto por sus anteriores propietarios; y cuentan las crónicas que el disparatado emplazamiento de la central eléctrica actual obedece a que sus constructores quitaron, con ello, el agua a un molino con cuyo propietario tuvieron sus más y sus menos. La central puede dar 130 KWH; hoy no rinde más de los 30. La razón está en que si se pusieran en marcha sus dos turbinas, el pueblo de Rentería se vería desprovisto de agua durante varias horas de cada día.

Eldotz necesita un uniforme cuyo modelo está ya perfeccionado y propuesto a los padres de la criatura. Uniforme económico y muy práctico, que consiste en la construcción de otro depósito en la falda de la colina a la orilla de Sagu erreka, sobre el que se estableciera la sala de máquinas. Fruto que se obtendría de ello: el asegurar la permanencia de una presión de agua necesaria para el servicio público y que el agua llegara a éste, en todo tiempo, limpia y libre de contaminaciones.

¡Ah!, y también el asegurar una fuente de energía eléctrica de 130 KWII. para puntas que no es cosa despreciable. Con ello y con Ereñozu, quedarían los bienes municipales en magníficas condiciones de estado y rentabilidad, y remozados.

Creemos que es obligación de la entidad concesionaria de la luz eléctrica municipal, rematar las posibilidades de Eldotz. De ella ha partido el proyecto que se presentó, según se nos manifiesta, al Ayuntamiento para su aprobación. Hoy, Rentería ha solucionado la cuestión del voltaje, gozando de buen fluido. En este aspecto, ha habido buen entendimiento entre el concedente y concesionario. Imparcialmente consideradas las cosas, la entidad concesionaria merece la confianza de todos, por cuanto ha convertido en negocio rentable

lo que hace nueve años era el mayor desastre que ha podido plantear en el engranaje administrativo de la villa; y creemos, por ello, que hoy es el momento más propicio y más significativo para resolver este problema del agua sucia que es bien latente en Rentería. Hace veinticinco años, el Ayuntamiento estaba presidido por un elemento universitario; hoy se da esta circunstancia también. Por aquel se planteó y resolvió el problema del agua para un cuarto de siglo, adhiriendo fuentes que, al cabo del tiempo, resultan suficientes para abastecer a una población doblemente crecida. Labor grata para el actual Presidente de Corporación local ha de ser rematar los beneficios Eldotz coordinando los intereses municipales y los de la empresa concesionaria de la luz, que tiene, mientras dure la concesión, derechos en Eldotz. Tal coordinación creemos que es muy sencilla, y basta para ello aplicar la política de aquel Ayuntamiento erigido en 1923 en bien del pueblo, por encima de otras cosas. Lo que esperamos de la característica hombría, caballerosidad y cultura del actual Alcalde.

Felicitemos a ese funcionario ejemplar, "Eldotz" en sus bodas de plata.

SHAGU-ERREKA



Banco Guipuzcoano

Fundado en 1899

CAPITAL 60.000.000,— de pesetas
DESEMBOLSADO 54.545.000,— » »
RESERVAS (31 Diciembre 1952) 87.800.000,— » »

CASA CENTRAL: Avenida de España, 21 - **SAN SEBASTIAN**

Agencia Urbana: Miracruz, 28-B. (Barrio de Gros)

SUCURSALES: **MADRID:** Avenida de José Antonio, 22 - **BILBAO:** Calle del Banco de España
 Agencias: Gran Vía, 26 y Gregorio Balparda, 43 - **BARCELONA:** Ronda de San Pedro, 13 - 3 Agencias
 en Hospitalet de Llobregat - Sucursal en Molins de Rey - Principales pueblos de la provincia de Guipúzcoa

Ejecuta toda clase de operaciones de Banca, Cambio y Bolsa.

Servicio de Exterior centralizado en la Sucursal de Madrid.

(Aprobado por la Dirección General de Banca y Bolsa con el número 1.319).